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的机会，他到深圳出差一趟，时值平安公司扩张阶段，急需

人才，他前往应聘，获得车险部副经理的职务，但前提是马

上上班。他没能做到这一点，等他几个月后再到平安的时候

，已经没有了他的位置。他被安排到广州当办事员，月薪600

元。 但是这个阶段他又一次发挥了适应能力强的优点。由于

他在车险方面造诣深厚，而广州又是一个对车险需求很大的

城市，他的专长得到了极大的发挥。4个月后，他成为办事处

副主任。随后，他节节升职，部门经理、总经理助理、中心

支公司总经理等，他在职业经理人的路上顺风顺水，月收入

直线上升，人脉资源和资金都迅速聚集。 梁洪杰说，摆在面

前的有2条路，一条是继续在保险公司呆下去，获得一份稳定

的收入；另一条路是寻找机会，自己创业。俗话说，一个人

的资源决定着他的路径。他长久地工作于保险业，当然只能

在这里寻找机会。 但是保险业对个人的机会在当时微乎其微

。保险公司太大，不敢想，做业务员又不稳定，缺乏安全感

，做保险设计，这是一个方向之一，但不是他所擅长的。保

险业发展到上世纪90年代末期，各种险种已经比较丰富，但

是众多保险业精英人士的出路还不明确。 精英人物聚集到一

个行业如果不寻求多姿多彩的出路，那么，对于他们的人生

理想和才华无疑是一个极大的浪费。 其时，一些国有的公估

公司开始出现，比如北京的北方公估。但是真正的民营公司

微乎其微，上海有一家大洋公估，但是没有政策的支持，一



度差点被整顿。大环境还没有给保险中介准备一个温床供以

生长。 在国外，保险公估是一个和保险业本身一样拥有一样

悠久历史的行业，在国外的理赔中，只有少部分赔付金额较

小的单子由保险公司自己负责，而其它的80%都是由保险公

估公司核定损失。但在中国，这个比例至今都只有1%。随着

中国加入WTO，保险业势必和国际接轨，接轨中产生的机会

如此巨大，众多保险业精英人士在不同的路径上开始了创业

尝试。 有开保险经纪公司的，门槛：注册资金1000万元；有

开代理公司的，正规的和不正规的并存，高中文化就可以考

取代理人资格的门槛使得代理人队伍异常庞大，达1000万人

。 保险经纪，保险代理，保险公估，乃至于保险设计，这些

与保险业息息相关的部分在未来的市场里都将和保险公司分

离，构成结构健康的现代保险市场。长久地受到这些浪潮的

冲击，梁洪杰也开始思考在保险业创业的可能性。1999年6月

，经过长久的酝酿，他和2个志同道合的人在深圳租了一间房

，筹划成立公估公司。 此时的梁洪杰已非几年前能相比，他

除了自己拥有专长外，已经结识了大批优秀专家，在警界、

医学界、法律界都有很好的人脉资源，这是他随时都可以动

员起来的专家库。同时，他又熟知保险公司的内部运作，对

市场目标看得一清二楚。1999年，市场条件趋于成熟，于是

，梁洪杰的公估公司计划开始成型。尽管此时的他还是平安

公司的中心支公司总经理，但是他已经做好了由职业经理人

向老板的转变。 对于这个过程，一个对精英人士创业颇有研

究的人认为，精英人士创业有一个突出的特点，他们只有渐

变，没有突变。在正式独立创业的时候，他们事实上已经做

好了各种准备。因此，一旦目标确定，他们创业的成功率较



高。成立公司的过程是繁杂而琐碎的，光是资料，梁洪杰就

准备了一大柜子，"这些资料不但要说服股东，还要说服保监

会。" 1998年前，保险业的监管职能还归属人民银行，保监会

成立后，监管职能划归保监会。但是对于新兴行业的研究，

各个方面都还处于摸着石头过河的阶段。 从市场的角度来看

，保险公估业存在的必要性是显而易见的。在中国保险市场

，保险公司处于主动地位，被保险人处于被动地位，一旦需

要理赔，被保险人以个人力量和公司较量，很容易吃亏。但

同时，理赔中也常常出现被保险人虚报的一面，研究人员认

为，被保险人在索赔中的高报行为是必然的，即使在保险业

发达的西方国家，高报率高达90%以上。"人人都夸大损失的

潜意识。" 于是一个问题出现了，双方地位不平等，双方互不

信任。套用一个经济学术语，市场双方陷入"囚徒困境"。一

旦如此，市场的成长逻辑将陷于混沌。从长远来看，这对保

险业是不利的。因此需要一个独立于保险公司和被保险人的

第三方，由它对双方的行为进行评判和界定。这就是保险中

介存在的必然基础。 梁洪杰和2个同伴分析认为，这个市场

正处于启动阶段。他们不是第一批进入这个行业的人，但是

第一批进入的人已经在政策方面进行了有益的试探，而保监

会也对他们进行了积极的鼓励。同时，市场方面，保险公司

也开始接受保险公估的概念，接受概念总比无知好。于是，

淘金条件基本成熟。 在拜访了保监会人士后，梁洪杰开始正

式申请筹备。当年12月，梁洪杰完成申报初稿。2000年2月，

上报保监会。但该材料于6月被打回。在当时，没有关于保险

公估公司的章程和相关规定，因此，一切只能参照国外的相

关资料并结合中国实际情况修改。由于当时一些规定要求7个



法人股东和6个自然人股东，而且，法人股东必须有近3年的

资产负债表和利润损益表，手续极为繁杂。于是前前后后，

上报、打回修改达4次之多。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


